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ФИНАНСИСТЫ - 
НЕ БОГИ. НО ВСЕ,
КОМУ НУЖНЫ ДЕНЬГИ,
НА НИХ МОЛЯТСЯ

От первого лица
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-Юрий Викторович, мы обратили
внимание на художественные
цветные фотографии на сте-

нах департамента - на них ваша подпись.
Признаться, впервые встречаем чиновни-
ка, рискнувшего демонстрировать свое
увлечение...

- Три года назад мы надстроили пятый
этаж. Просторно, современно, но как-то
неуютно. Спрашиваю хозяйственников:
нельзя ли хоть как-то украсить стены, что-
бы не голые были, - эстампы повесить?
Они по магазинам побегали - дорого. А я
давно увлекаюсь фотографией - снимаю
цветы, природу, и подумал: выставлю
свои работы. Напечатал снимки большим
форматом. В багетной мастерской зака-
зал рамки. И 4 сентября, накануне своего
дня рождения, попросил остаться водите-
ля и еще одного молодого сотрудника.
Доверил им свою «тайну». Когда все уш-
ли, привез снимки, и до полдвенадцатого
мы их развешивали. Утром мои коллеги
пришли на работу и ахнули. На следую-
щий год подходят с вопросом: «Юрий Ви-
кторович, а к нынешнему дню рождения
сделаете фотографии?» Пришлось ме-
нять экспозицию. Были цветы, теперь -
рассветы над Волгой. В прошлом году мы
с женой и внуком сели на теплоход и про-
ехали по маршруту: Ярославль - Кострома
- Кижи - Валаам - до Питера. Я снимал
природу. Ко мне присоединился такой же
чудак американец - мы с ним в три ночи
вставали и ждали восход солнца. Плоды
этих бдений вы и видели...

- Неожиданное, конечно, начало зна-
комства с вашим департаментом. Призна-
емся: перед тем как идти сюда, спрашива-
ли у разных людей, как они представляют
работу финансистов. Ответ был один: си-
дят, дескать, скучные люди, деньги счита-
ют. И вот вы, Юрий Викторович, так ска-
зать, с первого абцуга, еще до того, как
мы начали задавать «юбилейные» вопро-
сы, развеяли заблуждения относительно
скучных финансистов...

- Наверное, еще при первобытно-об-
щинном строе был человек, который все
подсчитывал и записывал на камне. Это
был первый финансист.

В марте мы отмечаем 85-летний юбилей
финансовой системы Москвы. Датой от-
счета стал 1918 год, когда советское пра-
вительство переехало из Петрограда в Мо-
скву, провозгласив ее столицей государст-
ва. Известно, что финансовая система Рос-
сии фактически была сформирована еще в
ХIХ веке. Она видоизменялась в соответст-
вии с теми или иными поворотами в жизни
страны, но базовые принципы сохраня-
лись. Москва была и остается «локомоти-
вом» развития Российского государства. В
полной мере это относится и к финансо-
вой системе столицы.

Пять лет назад, к 80-летию, мы издали
книгу «История финансов Москвы» и в
ней показали, как развивались москов-
ские финансы. Вот эта книга. В ней три
части. Первая - от 1699 года до 1917-го.
Московских финансистов тех времен на-
шли через архивное управление. И пер-
вый среди них - Иван Калита. Знаете, по-
чему Калита? Это прозвище: калита - ко-
шель с деньгами. Богатая казна этого
московского князя пошла на укрепление
Москвы - строительство Кремля из дубо-
вых бревен - и собирание русских зе-
мель. Вторая часть - период с 1918 по
1991 год - эпоха социализма. Третья - на-
ше время: 1992 - 1998 годы. Сейчас изда-
ем еще одну книгу: «Финансы Москвы
1998 - 2003 гг.». Мы люди скромные -
денег у нас нет на громкие юбилеи. Но на
книгу нашли. Основная ее цель - пока-
зать, что рутинную работу делают обыч-
ные люди. У нас свои обязанности. Мы
их достойно выполняем. Но, кроме этого,
мы и спортом занимаемся, есть у нас и
народный театр. Рассказываем о наших
ветеранах. Есть уникальные фотографии
из личных архивов...

- Вы сказали: «Мы люди скромные - де-
нег у нас нет». А в вашей статье - сплош-
ные миллиарды...

- Деньги считают банки. Наша задача -
обеспечить устойчивое финансовое раз-
витие города. Для этого мы должны
знать, какие у нас будут ресурсы, чтобы
направить их в те отрасли, которые оп-
ределяют правительство Москвы и Мос-
ковская городская дума. Исходя из зна-
ния ресурсов делаем финансовые расче-
ты, планируем столичный бюджет. Что
такое бюджет? Это финансовый доку-
мент. В нем, с одной стороны, планиру-
ем доходы, которые должны прийти в
столичный кошелек в течение года по
разным источникам. С другой стороны,
мы обязаны спланировать и городские
расходы, то есть полученные доходы
распределить на зарплаты бюджетни-
кам, на пенсии, в городское хозяйство,
на строительство, в правоохранитель-
ные органы и т.д. Скажем, доходы бюд-

жета города в 2003 году составили, по
предварительной оценке, 338,5 млрд.
рублей, расходы - 356,7 млрд. рублей.
Превышение расходов над доходами -
18,2 млрд. рублей - плановый дефицит,
сформированный для реализации инве-
стиционной программы города. У Моск-
вы объем дефицита городского бюджета
- 5,3 процента при норме, установленной
Бюджетным кодексом РФ, 15 процентов.

- Распределять, видимо, сложнее?
- Увы, сложнее наполнять казну. По

большому счету, экономика России еще не
устойчива. Нельзя сказать, что у нас сло-
жились нормальные рыночные отношения
- есть немало экономических явлений, ко-
торые влияют на доходную базу городско-
го бюджета. Например, имеется зависи-
мость от цен на нефть и газ. У нас около
10-15 процентов поступлений в казну идет
от крупных налогоплательщиков: нефтя-
ных и газовых компаний. И вот представь-
те, федеральное правительство нам гово-
рит: мировые цены на нефть и газ будут та-
кими-то. Мы делаем расчет исходя из этих
данных. Но конъюнктура на мировом рын-
ке может сложиться так, что цена на энер-
гоносители упадет. Сбор налогов умень-
шится. Мы недополучим те средства, кото-
рые запланировали. Вот пример: в про-
шлом году мы запланировали одну сумму
поступлений в бюджет от Газпрома, но по-
лучили в четыре раза меньше планируемо-
го. Зависим мы и от несовершенства нало-
говой системы Российской Федерации.
Она слабо ориентирована на то, чтобы сти-
мулировать производство, то есть на ре-
альный сектор экономики. В прошлом и
позапрошлом годах федеральное прави-
тельство недостаточно занималось этими
вопросами - поддержки реального сектора
экономики через финансовые рычаги пра-
ктически не было. Были одни декларации.

В Москве, конечно, ситуация иная. Мэр
столицы Юрий Михайлович Лужков еще в
начале 90-х годов заявил, что московское
правительство будет поддерживать реаль-
ный сектор экономики. И все эти годы мы
закладываем в бюджет средства, которые
так и называются: на поддержку промыш-
ленности, на поддержку малого предпри-
нимательства. Вкладывая деньги в этот се-
ктор, мы увеличиваем налогооблагаемую
базу. 10,4 процента промышленного роста,
которых в прошлом году достигла столица,
- результат этих усилий.

Но, с другой стороны, в результате того,
что федеральные органы забрали у нас ис-
точники формирования доходов - дорож-
ный налог, налог с продаж, налог на содер-
жание жилищного фонда и т.д., - за пос-
ледние три года мы потеряли 80 млрд. руб-
лей прямых налогов. И в этом году оттого
только, что с нас сняли налог с продаж, мы
потеряли около 22 млрд. рублей. Это поч-
ти 6 процентов доходной части бюджета
Москвы. Чтобы вы могли представить, ска-
жу: 22 млрд. рублей - это годовая програм-
ма социальной защиты москвичей. Вот це-
на потери налога с продаж.

Поэтому трудно быть уверенным в завт-
рашнем дне. Мы слышали об изменениях,
вносимых в Налоговый и Бюджетный ко-
дексы. И сразу просчитали, что нам дадут
эти изменения, какое влияние окажут на
бюджет столицы. Прямо скажу: перспекти-
вы не радужные...

- И тем не менее Москва лучше других
умеет наполнять свой кошелек.

- Мне некорректно сравнивать. Могу
сказать лишь одно: Москва из всего стара-
ется извлечь доход. Каждый день у меня
на столе лежит сводка объема доходов.
Вот она.

- Тогда помогите в ней разобраться...
- Красная кривая - это расчетные показа-

тели: ежедневный объем доходов, которые
я должен получить в первом квартале. Зе-
леная кривая - фактическое получение до-
ходов. Видите, кривые почти совпадают.
Спросите: зачем отслеживать доходы еже-
дневно? Да затем, чтобы регулировать рас-
ходы. Меньше получим - меньше потратим.
И наоборот: выше доходы - соответственно

больше расходы. Но происходит это не ав-
томатически. Например, я знаю, что 5-го и
7-го числа каждого месяца по Москве вы-
плата пенсий. Значит, к 3-му я должен на-
копить достаточное количество денег. Или,
допустим, речь идет о досрочной выплате
заработной платы на период летних отпус-
ков работникам образования - и это нужно
предусмотреть...

- Живой организм, да и только...
- Совершенно верно: живой! За этими

цветными графиками - жизнь людей. А
вот еще график, он показывает, сколько я
должен получить в тот или иной день
средств. Все это я называю системой уп-
равления финансами города Москвы: где-
то надо притормозить денежные потоки, а
когда возникает пиковая нагрузка на рас-
ходы - за счет накопленных средств бюд-
жета направить деньги в нужное русло. Но
город этого регулирования абсолютно не
чувствует.

- И это говорит о профессионализме
финансистов. Но что будет, если управле-
ние по какой-то причине нарушится?

- Плохо будет. Люди вовремя не получат
заработную плату. Ничего не купят, не оп-
латят услуги. Предприятия не закажут обо-
рудование, материалы, не заключат хозяй-
ственные договоры. Ведь деньги - крове-
носная система экономики города.

- А как распределяете доходы?
- Как это делается? Скажем, 17 декабря

прошлого года Московская городская ду-
ма утвердила московский закон о бюджете
на 2004 год. Его подписал Юрий Михайло-
вич Лужков, и с той минуты его все обяза-
ны исполнять. Но для того чтобы закон ра-
ботал, под него выпускается ряд норматив-
ных документов. Один из них называется
бюджетной росписью. В ней детальней-
шим образом обозначены абсолютно все
расходы бюджета. Например, есть раздел
расходов на городское хозяйство. В нем -
расходы на благоустройство. Еще деталь-
нее - на озеленение. Допустим, условно го-
воря, на это благородное дело отпущено
100 рублей. Так вот, мы, финансисты, сов-
местно со специалистами комплекса го-
родского хозяйства расписываем эти 100
рублей - по месяцам - так, чтобы они в те-
чение года работали наиболее эффектив-
но. Наверное, озеленение в ноябре, декаб-
ре, январе, феврале и марте делать не сто-
ит - соответственно этому расходы. Деньги
на цветочное оформление города распре-
деляем таким образом, чтобы специали-
сты Мосзеленхоза вовремя приобрели

рассаду и всякие подкормки, завезли гу-
мус, вовремя устроили клумбы - все рас-
писано так, чтобы деньги работали в нуж-
ный момент и в нужном месте. Или, ска-
жем, та же уборка городских улиц и дворов
от снега. Деньги на эти мероприятия мы
запланируем, естественно, на декабрь, ян-
варь, февраль и март. Я знаю, что на ре-
монт дорог нужно запланировать столько
денег, чтобы их хватило на 11 млн. квад-

ратных метров. Знаю, что в течение года
надо сделать 2,5 тысячи километров раз-
метки. Средства расписываются помесяч-
но. Более того, они расписываются по кон-
кретным адресам: главному распорядите-
лю средств, а он потом выделяет их полу-
чателю, конкретному подрядчику. Все это
надо предусмотреть. В бюджетной роспи-
си средства распределены по такому прин-
ципу: каждая копейка должна работать эф-
фективно!

- Похоже, вы знаете обо всем, что проис-
ходит в городе, обо всех без исключения
программах...

- Обязаны знать. Чтобы не быть голо-
словным, приведу пример, который заин-
тересует многих москвичей, особенно
бюджетников. Есть программа защиты ра-
ботников отраслей социальной сферы.
При проектировании фонда оплаты труда
на 2004 год мы учли все изменения усло-
вий оплаты труда, произошедшие до конца
года, в том числе: увеличение первого раз-
ряда единой тарифной сетки (ETC) с 1 ок-
тября 2003-го до 600 рублей и городских
доплат с 1 сентября 2003 года на 30 про-
центов. Помимо этого, в бюджете преду-
смотрено увеличить абсолютный размер
доплат из городского бюджета работникам
социальной сферы с 1 мая 2004 года на 15
процентов и с 1 октября 2004 года не ме-
нее чем на 25 процентов.

В бюджете на 2004 год предусмотрены
средства в сумме 65,1 млн. рублей на вы-
плату грантов мэрии Москвы по програм-
ме образования в области точных наук и в
области других наук и технологий. Еще 55
млн. рублей пойдет на оснащение образо-
вательных учреждений Москвы система-
ми приема программ образовательного
телевидения в рамках программы межре-
гионального общественного фонда «Об-
разование в третьем тысячелетии»...

- Но кто контролирует использование
денег, следит за эффективностью вло-
жений?

- И это наша задача. У финансистов есть
такое понятие: тройной контроль - предше-
ствующий, текущий и последующий.

Предшествующий контроль - это сво-
его рода военные действия. На стадии
планирования бюджета наши отраслевые
органы - городское хозяйство, строители,
социальная сфера, сфера инвестирова-
ния и прочие - просят как можно больше
средств. Мы их отрезвляем тем, что напо-
минаем: во-первых, денег всегда не хвата-
ет, а во-вторых, есть нормативы и тари-

фы, давайте в них укладываться. Тогда
они пытаются увеличить тарифы, ввести
дополнительные статьи расходов. Мы, в
свою очередь, бдим и отсекаем эти по-
ползновения - непредусмотренные затра-
ты. Это и есть предшествующий контроль.

Текущий контроль сегодня осуществля-
ет в основном казначейство: смотрит, пра-
вильно ли, по назначению ли используют-
ся выделенные из бюджета средства в той

или иной отрасли? Увы, всегда находится
любитель тратить деньги не по назначе-
нию. Например, вместо того чтобы поса-
дить дерево, он покрасит фасад. И ска-
жет: это важнее. Да, фасад красить нуж-
но. Но деньги-то тебе дали для того, что-
бы ты посадил дерево. На фасад дадут в
другой раз. Таких нарушителей наказыва-
ют рублем. Деньги должны использовать-
ся строго по закону.

- То есть казначейство стоит на страже
финансовой дисциплины?..

- ...Контролируя текущее расходование
средств.

И, наконец, последующий контроль. За-
канчивается бюджетный год, и мы идем
проверять, как все это время расходова-
лись средства. Кроме нас есть еще прове-
ряющие: Контрольно-счетная палата, Конт-
рольно-ревизионное управление Мини-
стерства финансов РФ по городу Москве,
Главное управление государственного фи-
нансового контроля города Москвы. Есть
еще ведомственный контроль.

Так что контроль надежный. Что касает-
ся нас, то мы, как говорится, лезем в каж-
дую щелочку, чтобы знать, как использо-
вались бюджетные средства.

- Но ведь есть сложные случаи. Допус-
тим, просят деньги разработчики новых
технологий. Как отличить подлинное нова-
торство от псевдоноваций? 

- Финансисты - не боги. Не все мы зна-
ем. Я, например, не знаю, какой вид ас-
фальта лучше применять при текущем ре-
монте. Нет у меня таких специалистов. Это
прямая обязанность отраслевых органов
управления. Как это делается? Предполо-
жим, департамент промышленности обра-
щается к мэру: Юрий Михайлович, хотим
закупить новую технику для нужд город-
ского хозяйства. Выбор такой: «мерседес»,
ЗИЛ и КамАЗ. Мы изучили эти автомаши-
ны и считаем, что стоит купить КамАЗы,
потому что у них лучше проходимость, они
мощнее. Но КамАЗ дороже ЗИЛа, поэтому
на эти деньги мы можем купить не 100 ма-
шин, как ЗИЛов, а только 90. Но служить
они будут в три раза больше. Это предло-
жение рассматривается. Принимается ре-
шение. И только потом говорят: Коросте-
лев, для нужд городского хозяйства мы
должны закупить 90 КамАЗов, предусмот-
рите расходы в бюджете будущего года. И
тогда я начинаю работать.
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Юрий КОРОСТЕЛЕВ:
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